

Académie Lorraine des Sciences

PROCES-VERBAL DE LA SEANCE DU 14 FEVRIER 2008

Ont émargé le cahier de présence :

Mme Michèle Allanet, M Camille Bareth, Mme Gilberte Beugnot, Mlle Ouarda Boumaza, M Pierre Boyer, Mme Michelle Boyer, Mme Danielle Burckard, M. André Clément, M Jean-François Claudon, M Guy Combremont, Mme Nelly Contet-Audonneau, M Marcel Cordier, M Daniel Coupechoux, M Roland Coullerez, M Henri Courbet, M Francis d'Alascio, Mme Annie Debrand, M Jean Daubert, M Marc Durand, M Claude François, M Jean-Claude Derniame, Mme Dominique Dubaux, M Jean Fady, M Louis Florentin, M Charles Franiatte, M Jean-Marie Fossard, Mme Michèle Gabenisch, M Paul Gaudron, M André Georges, M Oscar Goebel, M Jean-Pierre Haluk, Mme Marie Christine Haton, M Jean-Paul Haton, M Claude Hérique, M Jean Hurstel, M Jacques Hummer, M Francis Jacob, M Gérard Janin, M Jean-Pierre Jolas, Mme Colette Keller-Didier, M Claude Kevers-Pascalis, M. Bernard Poty, Mme Hélène Lenattier, M. Jacques Lesueur, M. Jean-Claude Lepori, , M. Jean-François Pierre, Mme Marie-José Lionel-Pelerin, Mme Colette Mayeur, Mlle. Samira Médour, M Maurice Metche, M. André Oosterlinck, M Jean Peltier, Mme Odile Perot, Mme Marie Thérèse Pizelle, M Guy Pizelle, Mme Nathalie Nowak, Mme Jeannine Puton-Scherbeck, M Guy Raval, M Paul Robaux, M Jean-Pierre Rombach, M Jean-Marie Schissler, M Gino Tognolli, Mme Michèle Trouslard, M Jocelyn Trouslard, M Pierre Valck, Mme Michèle Wagner.

66 personnes sont inscrites sur le cahier des présences.

5 personnes étaient au balcon ou ne se sont pas inscrites sur le cahier de présence.

Absents excusés :

Mme Chantale Finance, M Jean Yves Le Déaut, M. Maurice Hoffman, M. François Mortier, M François Regnier, M Jean Pierre Puton, M Gérard Hussenet, M Bernard Chollot, M Gérard Siest, M et Mme Jeanblanc. La présidente remercie, pour sa présence à la séance, Madame Jeanne Marie Demarolle Présidente de l'Académie Nationale de Metz.

La séance du 14 février 2008 est ouverte à 17 heures 30.

Présentation de la séance par la Présidente.

Cette séance de février fait suite à notre Assemblée Générale à laquelle vous avez été nombreux à assister et nous vous en remercions vivement. Par votre présence vous avez manifesté votre intérêt pour la vie de notre Académie.

Nous avons remercié en votre nom le Président Michel Dinet pour l'excellent accueil qu'il nous a réservé au Conseil Général.

Nous avons démarré un nouvel exercice au cours duquel nous serons heureux de réaliser de belles séances enrichissantes pour chacun.

Nous avons bien commencé avec la projection à la Faculté de Pharmacie du film ou plutôt du "cyber- documentaire : le Silence des Nanos", vous avez été nombreux à vous intéresser à ce sujet innovant s'il en est !

Madame le Doyen Chantal Finance avait mis gracieusement un des amphithéâtres de la Faculté à notre disposition.

Le lendemain nous étions invités à la cérémonie de la remise des Serments et des Prix et avons remis à notre lauréat Etienne Dague le Prix de Thèse de Recherche que nous attribuerons chaque année à un chercheur d'une Ecole ou Faculté pour ses travaux innovants.

Cette année le sujet retenu trouve une application industrielle dans le domaine de l'épuration des eaux usées, des systèmes de refroidissement ou de la fabrication des microprocesseurs.

Au mois de mars nous participerons au festival du film du chercheur en primant le film du "chercheur en herbe".

En distinguant ainsi des recherches scientifiques innovantes réalisées en Lorraine et en récompensant de jeunes élèves qui se passionnent pour les Sciences nous satisfaisons à plusieurs de nos engagements inscrits dans notre profession de foi.

Je pense particulièrement au souci que nous avons de "faire aimer les Sciences" à nos jeunes collégiens qui, semble t il, s'en désintéressent. Dans le cadre du Forum des Sciences, le 10 avril, certains membres du Conseil d'Administration, Dominique Dubaux, André Clément, Bernard Poty, François Vernier, vont dans les lycées et collèges pour leur expliquer certains sujets scientifiques et leur transmettre ainsi leur passion pour les Sciences.

Qu'ils trouvent ici l'expression de mes sincères remerciements.

Je vous signale la conférence que donnera notre Confrère Claude Kevers-Pascalis lors d'une séance publique de l'Académie de Stanislas, le 21 mars à 17h30 dans la Salle d'Honneur de l'Université, Place Carnot à Nancy : *Un traître à la cour du Téméraire ?*

Je terminerai en vous invitant à venir assister au Festival du Film du Chercheur qui se déroulera au Palais des Congrès à Nancy du 25 au 28 mars. Ce Festival est ouvert au Public, 22 films ainsi que de multiples conférences s'y rapportant vous seront présentés. Le samedi 28 seront remis les Prix, au nombre desquels le film récompensant *un chercheur en herbe* sera attribué par l'A.L.S.

Communication :

La découverte d'un trésor monétaire gallo-romain dans la région de Lyon

La présidente présente le conférencier Monsieur **François Toutain**. Ingénieur agronome et docteur ès Sciences, François Toutain est un spécialiste de la biodynamique des humus et de ses conséquences sur le fonctionnement des écosystèmes forestiers ainsi que sur les flux de carbone.

Il travaille au Centre de Pédologie Biologique du CNRS à Vandœuvre. Plus précisément, il cherche à déterminer quelles sont les relations entre truffe et vers de terre.

Il enseigne, il publie, il diffuse la recherche scientifique, il a sa place parmi nous depuis plusieurs années.

En 1986, au cours de ses travaux il a découvert un "trésor monétaire Gallo-Romain" en y distinguant des couches stratigraphiques, c'est bien ce dont vous allez nous parler ?

[\(Résumé de la communication\)](#)

Conférence :

L'histoire : une science ?, une culture ?, un outil de cohésion entre les hommes ?.

Présentation du conférencier, Monsieur **François Roth**.

Professeur émérite d'Histoire contemporaine à l'Université de Nancy 2, François Roth s'est intéressé particulièrement à l'Histoire de la Lorraine, de la Lorraine Mosellane, de la France et de l'Allemagne. Sa thèse d'Université avait pour thème "Présidence de Lorraine dans l'Empire Allemand 1870-1918)".

Il a publié des articles et des ouvrages sur l'histoire de la Lorraine aux 19ème et 20ème siècles, sur l'histoire politique, sociale et militaire de la France et de l'Allemagne ainsi que sur la construction de l'Europe.

Il a observé l'histoire de la presse régionale et a publié divers ouvrages sur nos quotidiens régionaux.

Il a dirigé la revue "Annales de l'Est"

Il a pendant longtemps été invité par la télévision régionale pour commenter les résultats des votes lors des soirées électorales !

François Roth est membre titulaire de l'Académie de Stanislas et c'est avec grand plaisir que nous l'accueillons ce soir afin d'avoir le plaisir de l'entendre répondre aux questions qui constituent le titre de sa conférence !

([Résumé](#) de la conférence et [texte intégral](#))

La présidente remercie les conférenciers et clôt la séance.

Fin de la séance à 19 heures 55, suivi d'un rafraîchissement au bar de Communauté Urbaine du Grand Nancy.

Le secrétaire de séance

Jean-Pierre JOLAS